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ملتقى القراء
إعداد/مروان  الجنزير

تعتبر ظاهرة الفساد المالي والإداري 
من الظواهر العالمية شديدة الانتشار 
وذات جذور عميقة تأخذ أبعاداً واسعة 
يصعب  مختلفة  عوامل  فيها  تتداخل 
بكل  كارثة  فالفساد  بينها،  التمييز 
المقاييس تبتلع خيرات الشعوب وتهدد 
وسلوكاً  قاعدة  يخلق  وه��و  المجتمع 
وتصرفاً في بيئة الدولة يصعب معالجتها 
وذلك لما تسببه من هدر للمال العام، 
فالفساد الإداري والمالي من الظواهر 
الخطيرة التي تواجهها مجتمعاتنا العربية 
ومنها بلادنا حيث أنها ظاهرة تغلغلت 
في مجتمعنا فقامت بشل عملية البناء 
والتنمية الاقتصادية و تدمير الاقتصاد 
والقدرة المالية وبالتالي عجز الدولة عن 
مواجهة تحديات وظروف الواقع فلا بد 
من تطويق هذه المشكلة وعلاجها من 
خلال خطوات جدية محكمة لمكافحة 
لتعجيل  وأشكاله  صورة  بكل  الفساد 

عملية التنمية في الدولة.
فقد نجد أن الفساد ناتج عن درجة 
التخلف وازدياد معدلات البطالة فالفساد 
البنى  في  ينتشر  قد  مجتمعاتنا  في 
التحية للدولة وفي هذه الحالة قد ينتشر 
العلاقات  ونمط  الوظيفي  الجهاز  في 

المجتمعية فيبطئ من حركة تطوير 
المجتمع ويقيد التقدم الاقتصادي وقد 
كل  الشيطانية  الظاهرة  هذه  تطال 
الشعب  أبناء  لعموم  الحياة  مقومات 
وال��ث��روات والطاقات  الأم���وال  فتهدر 
وتعرقل الأعمال وبالتالي تسبب المزيد 
من التأخير في عملية البناء والتقدم، 
الفساد  ممارسات  أكثر  الرشوة  وتعد 
تقديم  وهي  الوقت  هذا  في  انتشارا 
أشياء ذات قيمة تقدم كرشوة مقابل 

خدمة أو وظيفة.
لمحاسبة  جهة  توجد  لا  الأس��ف  مع 
الفساد و العمل على مكافحة الفساد 
الحالات  وتشخيص  والإداري  المالي 
التي ينفذ إليها تعتبر الخطوة الأولى 
للحد  الحلول  إيجاد  المهمة في سبيل 
من هذه الآفة ومنها الجانب المجتمعي 
وتقييم  الإص���لاح  عملية  ف��ي  ودوره 
وتطبيق  القيم  وتعزيز  السلوكيات 
القوانين والأنظمة ولا يمكن الركون 
إلى هذا الجانب من خلال إصلاح الجانب 
التنظيمي والقانوني بما يضمن العدالة 
بين الناس والشعور بالمواطنة الحقة 
والرقابة بشكل كامل وفقا لمنظومات 
تشريعية تعالج تفعيل أسس المساءلة 

والرقابة في جميع السلطات التشريعية 
والتنفيذية والقضائية ويتطلب إضافة 
تحليلًا  الظاهرة  هذه  تحليل  ذكر  لما 
علمياً ومجتمعياً وقانونياً والتأثير على 
الجماهير باعتباد انهم  هم القادرون 
على التغيير في الوسط المجتمعي مع 
المؤسسات  وهي  بالأقوى  الاستعانة 
الراعية لسيادة وشيوخ القبائل ورجال 
ال��دي��ن وال��ش��خ��ص��ي��ات الاق��ت��ص��ادي��ة 
التي يفترض أن  المدنية  والمنظمات 
يكون لها دور كبير في هذا المجال لا 
شخصية  علاقات  أو  مسميات  مجرد 
هذه  لبعض  المشاركة  فكرة  تتبنى 
المنظمات دون أن تكون لها القدرة أو 
الإمكانية التي تؤهلها للمشاركة في 
فعلية  مشاركة  الإستراتيجيات  هذه 
تعتمد على البحوث والدراسات لا مجرد 
إقامة ورش عمل أو مؤتمرات لا تسمن 
ولا تغني من جوع  أعلى درجات رقي 
الإنسان أن يذوب في خدمة مجتمعه 
وقد تكون مصائبنا في بعض الأحيان 
عونا لنا، وحقاً آن النصر دائماً لمن كان 
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 الفساد الإداري والمالي وسبل مكافحته

تقدم إلى صحيفة)14أكتوبر( المواطنان أنور 
عبد الكريم ومحمد عبد الخالق سعيد برسالة 
تظلم من إطالة القضايا في محافظة عدن هذا 
نصها:”نتقدم إليكم بشكوى حول التلاعب بقضايا 
المواطنين من خلال التغييرات التي تطرأ على 
اسفرت  السنوية”إذ   ونقصد”التنقلات  القضاة 
عن تعطيل قضايا الناس وطالت مسألة النظر 
فيها،لهذا نرفع هذا التظلم إلى وزير العدل ورئيس 
مجلس  القضاء الأعلى للجمهورية مطالبين النظر 

في ملف “إطالة القضايا “ وسرعة حلها.

17يوليو يوم الوفاء..يوم أن سطع نجم السهيل اليماني 
الأخ المناضل الرمز علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية  
ليضيء سماء هذا الوطن..مدشناً عهداً جديداً من البناء والنماء 

والتطور.
في يوم السابع عشر من يوليو عام 1978م كان الوطن على 
موعد مع القدر،بعد صراعات وحروب ودماء..في هذا التاريخ 
كان الشعب اليمني على موعد ليودع زمن الصراعات والحروب 
وفي هذا اليوم جاءت السلطة إلى القائد الوطني والفارس 
الأصيل فخامة الأخ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
نعم جاءت إليه السلطة ولم يذهب إليها..حينها كان الوطن 
يعيش في دوامة الصراعات والضياع وعدم الاستقرار،وخوفاً 
من ازدياد الوضع  سوءاً وحرصاً على الحفاظ على سماء هذا 
الوطن والبقاء على راية الثورة والجمهورية تسلم الأخ علي 

عبدالله مقاليد الحكم.
إن القائد الرمز فخامة الأخ علي عبدالله صالح استطاع 
بجدارة أن يدخل التاريخ فقد أعاد للوطن اليمني وجهه البسام 
وحضارته المشرقة في عمق التاريخ،وهو من زرع الحب في 
ربوع الوطن وجاء بما لم يستطعه الآخرون،وهو  بحق باني 

اليمن الحديث وصانع البطولات والمنجزات.
هنيئاً لنا هذا القائد الشجاع الذي جاءت إليه السلطة ولم 
يذهب لها..وسيبقى يوم السابع عشر من يوليو الذي أعلنت 
فيه إرادة الشعب )نعم لعلي عبدالله صالح قائداً للوطن وباني 

نهضته خالداً في الوجدان.

الجميلة  المدينة  هذه  عدن 
بماء  صباح  كل  تغتسل  التي 
البحر وتجففها أشعة الشمس 
لتضفي عليها لمسة من الجمال 
التي  المدينة  الرباني...عدن 
لها..عدن  زائ��ر  ك��ل  يعشقها 
مدينة السحر والصلاة،والسمر 
العشق  وال��ت��ه��ج��د،م��دي��ن��ة 
والهوى،مدينة الحب والسلام..
مفقود  منها  ال��خ��ارج  ع���دن 
مولود..عدن  إليها  وال��داخ��ل 

في ذكرى الوفاء

عدن مدينة البحر والشمس

قيصر ياسين

لا أطلب بأن تصنع لي من الشفق الأحمر باقة حب،بل 
قصدت أن تصف ما تعنيه لك الأنثى قل لي حتى وإن كان 

لا يشبه الوجد.
تدري ان بعضآ من طموحك يخيفني أمام حنيتي الكبيرة 
ومسلكي المخلص،فبعضنا يصف شغفه المحروم حين 
يستحيل الوصال ويسود البعد كقرار حتمي..كنت أظن 
أنك تعرف ما يجول برأسي ومع هذا اجتهدت بشرح كل 
زواياي المظلمة لتهب لي قلبك،لكن هيهات أن تتحول 
الغفلة انتباهاً وتصف الجموع رجالًا كانوا أو نساء..عجباً 
هكذا الدنيا نقيض..عذاب اختلط بنعيم أبداً..والآن أدركت 
بعد كل هذا الجدل أي قرب مزيف تطلب،إذا كنت من 

المسؤولية تهرب،فأي صفة تصبغ على هذه العلاقة!!؟

شكوى  وتظلم!!!

من  رسالة  القراء”  “14أكتوبر””بريد  صحيفة  تلقت 
الساكن  الأحمدي  علي  مرشد  الحاج  محمد  المواطن 
قام  أحدهم  بأن  فيها  إب،يفيد  بقرية”قحذة”..ناحية 
خلال  من  عنها  الطريق  وقطع  أرضه  على  بالاعتداء 

إقامة”جدار” فاصل.
فكما قال المعتدى عليه إن الذي يقيم في قرية عبقرة 
ناحية “جبلة” قام باستدعاء عشرة أفراد من شرطة مايو 

بقرية قحذة كما أدخر غرافة “شيول” وقام بمداهمة 
الأرض التابعة للمعتدى عليه.

يناشد من خلال  الحاج  المواطن محمد  فإن  ولذلك 
ومحافظ  الجمهورية  رئيس  الأخ  صحيفة)14اكتوبر( 
إب وأمين عام لواء إب وكذا مدير عام ناحية الظهار،برد 
الحق إلى أصحابه ومعاقبة المتسببين بقطع الطريق 

وأخذ الأرض.

سلبوا أرضي

هاجس امرأة

  فوزية جابر ڈ

 رياضة المرأة
يعتبر الكثير من الناس خاصة في 
ضرورية  غير  الرياضة  أن  مجتمعنا 
غير  الرياضة  إن  ويقولون  للمرأة 
أن هذا غير صحيح. إلا  لها  مناسبة 

ورغم تساوي حقوق وواجبات المرأة والرجل،فإنه إلى الآن 
لم يستوعب البعض أن الناس يختلفون وأنهم في الأصل 
أحرار في ما يفعلون مادام لا يمس حريات الآخرين،ولا 

يخل بالأخلاق والقيم.
وقفز إلى السطح هذه الأيام مجدداً الموقف من رياضة 
المرأة التي لم يستطع البعض أن يهضمها على الرغم من 
نيل المرأة حقوقها السياسية ووصولها إلى مواقع تتيح لها 
الحق في الرقابة والتشريع،وكأننا الدولة المسلمة الوحيدة 
التي تعرف الدين وتدافع عنه،بينما دول كثيرة تشارك 

نساؤها المسلمات في الألعاب الرياضية.
ولا شك في أن مشاركة الفتيات أو النساء في النشاط 

المستوى  على  أكان  سواء  الرياضي 
المحلي أو الدولي إنما تتم بموافقة 

أسرهن.
فالجميع  والتقاليد  العادات  عن  أما 
يعرف أنها لم تمنع المرأة من ممارسة الرياضة بأنواعها 
سواء كان في المدارس والكليات الجامعية وبمختلف أنواع 
الزي الرياضي بحضور النساء فقط.كما أن المرأة أكثر 
تعرضاً للبدانة ولذلك فهي أكثر حاجة للنشاط البدني 
للمحافظة على الوزن وعدم الوصول إلى السمنة التي 
السيدات  ستؤثر عليها فيما بعد عند كبر سنها.بعض 
الخفيفة  الرياضية  التمرينات  ممارسة  على  يعتمدن 

للاحتفاظ برشاقتهن منها.
المشي مسافات طويلةالسباحةالجري.....إلخ

وهذا يساعد المرأة على التقليل من المتاعب الصحية 
في حياتها اليومية.

لي أخ بريعان شبابه أراد له المولى أن يفقد نظر 
عيونه ... إذا كانت ظروفنا أحسن لكنا قد أجرينا 
له عملية بالخارج من مالنا الحر لكن كما يقولون 
العين بصيرة واليد قصيرة.. ولكن مع هذا عملنا ما 
قدرنا عليه وعرضناه في سن الخامسة من عمره 
على أطباء بمستشفى الجمهورية العام شخصوا 
حالة صالح أن عنده ضعف النظر وبحاجة لعملية 
ولكن معدات عمليته لا تتوافر في اليمن... بعدها 
أدخلته مستشفى خاص وكان الأطباء هنوداً وقد 
كانوا يقولوا ان الهنود يعالجون تمام ولا يخدعون 
لكن للأسف خدعونا ولم يعطونا العلاج الصحيح 
وقد أجريت فحوصات عندهم وعلاجات منهم وقد 
اجمعوا انه بحاجة لعملية عند البلوغ وكلما كبر سنه 
فحصناه بعد إقرارهم نظارة لصالح ولم يتجدد أو 

يتغير رقم النظارة فظل الرقم والحالة نفسها.
وظللنا على هذا الحال عند عيادة عبدالنبي ) 
كان سابقاً بعدن كريتر وحالياً مستشفى برهان 
أننا  عليك  اخفي  فلا  مكسر(  بخور  التخصصي 
دكاترة  على  وعرضناه  بعلاجهم  وشككنا  خفنا 
الحجري  الرقم  قوة  يرون  فكانوا  اختصاصيين 
بالنظارة كبير والبعض ظل على نفس كلام عيادة 
عبدا لنبي لان النظر ظل ساكناً ولم يتغير وجاء 
اليوم الذي فعلًا ما كنا نتوقعه بان صالح قال : 
أشوف ضوء بعيني مثل النور ففرحنا وظننا انه 
يرى لكن للأسف كانت خيبة الأمل بنهاية نور 
عينه اليمنى وعرضناه على الكنيسة بالتواهي  
عند الكوبيين الذين  اثبتوا الخبر بان عينه عميت 
والعين الأخرى اليسرى على وشك أن تلحق بأختها 
وتعمى فقمنا ببيع ما عندنا لأجل صحة أخي صالح 
وسفرناه الى صنعاء عند العيادة الإنسي التخصصي 
وعملنا عملية لعينه اليسرى وعلاجات خسرتنا بس 
ما همنا لأجل ولو أمل صغير بان، نرى أخي صالح 

شاباً يخرج ويرى الطريق والناس ولو قليلًا.
فحرموه من اكمال التعليم والمستقبل بزمن فيه 
الشهادة سلاح الشاب المتعلم فاي جهد ولو قليل 
يتعبه ويؤلم عينيه ورأسه وإذا خلع النظارة بذاك 
اليوم يصبح صالح شبه ميت من الأوجاع والألم 
.. فاكتب رسالتي هذه كملخص لحالة أخي من 
ياخذ  بحق صالح أخي من عديمي الضمائر الذين 
يتاجرون على حساب البشر وصحتهم لا يهمهم 
أكان المريض مرتاحاً مادياً أو متوسط الدخل أو 
فقيراً لا يجد مصدر قوته الا بعد طلوع الروح ولا 
يهمهم أيضا المريض أكان شاباً صغيراً أو شائباً 
لندائي هذا استجابةعند آصحاب القلوب الرحيمة 
أن يكفلوا بعلاج صالح في الخارج وإعادة النظر 

لعينيه الاثنتين. 
وجزاء الله أهل الخير الثواب 

صرخة مواطنة                    

ي��اب��لادي اليوم أب��ن��اؤك فداك 

وم��ن��ت��خ��ب��ن��ا ب��اي��ح��ق��ق م��ن��اك 

ل��ي بحكمة رع��اك  وب��وح��م��د 

خطاك   واصل  اليوم  يامنتخبنا 

س��ال��م ع���وض ح��ام��ي حماك 

الشباك   يهز  ال��ه��داف  والنونو 

وبو صالح العيسي بدعمه معاك 

خطاك   واصل  اليوم  يامنتخبنا 

ه��واك  بفنه  وأك����رم  منصر 
 

وع����لاء وزاه����ر ب��دم��ه ف��داك 

وسامي ومحمد نجوم في سماك 

خطاك  واصل  اليوم  يامنتخبنا 

ذي ج��م��اه��ي��ر ت��غ��ن��ي م��ع��اك 
  

ف��ي ك��ل يمنا ت���ردد غ��ن��اك .

بحكمة رعاك 

التي نفضت عن كاهلها مآسي 
الماضي الكئيب تستقبل الحاضر 
بإشراقاته الجميلة )المضيئة(...
يفتخر كل  التي  المدينة  هذه 
إليها..هي  بانتسابه  يمني 
الزمن  ه��ذا  ومستقبل  حاضر 
الوحدوي الزاخر بكل إنجازاته..

عدن التي كان لها شرف الريادة 
في رفع علم الوحدة في سمائها 
وتفتخر بكل إعتزاز بأنها كانت 
مرة أخرى المدينة التي حط فيها 

نصر الوحدة 1994معدن التي 
عادت لها ابتسامتها  الجميلة بعد 
ليل طويل من العذاب والقهر 
بكل  ذراعيها  تفتح  وال��ب��ؤس 
شوق لزوارها من جميع أقطار 
العالم ليروا بعينهم ما صنعت 
الوحدة وما سوف تصنع لها في 

المستقبل.
عدن التي تنظر إلى اليمن كل 
اليمن بعين الحب والمودة أفاقت 
من نومها فزعة مرتعبة وكأن 
مساً شيطانياً قد أصابها..لماذا 

وكيف حدث ويحدث هذا؟
في  عملوه  ق��د  م��ا  يكفي  ا 
الماضي ألا يتذكر هؤلاء النفر 
السنين  في  عليه  اق��دم��وا  ما 
الغابرة من قتل وسحل بالبطاقة 
الشخصية وبدونها حتى القتل 
يتعظ  ألا  النطق  لمجرد  ك��ان 
هؤلاء بما سببوه لليمن وبالذات 
عدن عندما كانوا حكاماً  واليوم 
من  الكرة  يعيدوا  أن  يريدون 
جديد من خلال فنادق الخمسة 

نجوم بالخارج؟!

إخواني  ي��ا  تناشدكم  ع��دن 
في لحج والضالع وأبين وفيكل 
المدن والقرى اليمنية أن تقرؤوا 
الماضي بعين مجردة بعيدة عن 
أي تعصب أو محاباة وأق��رؤوا 
أن  فستجدون  بعدها  الحاضر 
الحاضر أجمل وأفضل عدن يا 
أخوتي لا تقول لكم بأنه لا يوجد 
ظلم أو تعسف بل يوجد ولكن 
هناك طرق أخرى لمعالجته من 
الدستورية  المؤسسات  خلال 
أو حتى من خلال الاعتصامات 
بعقلية  ول��ي��س  ال��س��ل��م��ي��ة 
تستمعوا  لا  الحقير  الماضي 
ومصاصي  الظلام  لخفافيش 
الدماء  من العهد البائد الذين 
من  واغتسلت  ع��دن  لفظتهم 
أنجاسهم،استحلفكم بالله أن 
وعقولكم  ضمائركم  تحكموا 
فاتحاً  المستقبل  وستجدون 
ذراعيه لكم..عدن ستكون في 
ولهفة  ش��وق  بكل  انتظاركم 
عندما تعودون إلى صوابكم...

وإلا سأظل أدمع رغم الابتسامة 
وال��ذي  الحق  الله  يظهر  حتى 
بإذنه تم توحيد اليمن وبحفظه 

ستتخلد.

أحمد محبوب الطيب

نور حسين صالح حليس

سامي صالح

 أشجان جمال المقطري

هشام عبده سعيد


